

LA LLEY

Epoca II {

Quito, jueves 20 de agosto de 1903.

} N° 93

Administrador

Carlos Baca Lasso

Redactores propietarios

Pablo Mariano Borja, N. Clemente Ponce, C. Camilo Daste.

Agencia Central

Carrera Bolivia, Casa N° 23, Letra C
APARTADO 208.—TELÉFONO 234

CABLE

Colombia

Panamá 13.—Comunicaciones de Bogotá, de fecha 8 del presente, avisan que la comisión nombrada para informar sobre el tratado del canal, ha presentado su informe, aceptado el tratado con nueve modificaciones sustanciales. Pérez Soto y Joaquín Uribe presentaron informe separado, rechazando por completo el tratado. El Senado, por 17 votos contra 6, aprobó que se discutiera el tratado en sesiones públicas, contra la moción del Ministro de Relaciones Exteriores.

Perú

Lima 15.—No hay duda de que la bubónica que se ha presentado en Mollendo es de carácter benigno; no se ha presentado ningún caso nuevo. Los víveres han sacaseado y subido de precio en Arequipa, por haberse cortado la comunicación con Mollendo. En Pacasmayo no se ha presentado hoy ningún caso nuevo. El Gobierno ha pedido al Congreso autorización para gastar diez mil libras en materiales y medidas para contrarrestar la epidemia en el Perú.

Chile

Valparaíso 15.—La crisis ministerial se está volviendo un embrollo; no han renunciado todos los Ministros, como se avía hace algunos días, sino solamente los Ministros de Hacienda y Justicia; parece que el resto del gabinete estará en expectativa hasta el próximo lunes, aguardando que se arregle la dificultad por la mayoría de los partidos políticos.

Estados Unidos

Washington 14.—William Nelson Cromwell, abogado de la Compañía del canal de Panamá, visitó esta tarde el Departamento de Estado y confirió con el Secretario de la Interior, Mr. Loomis. El objeto de la visita de Cromwell, fue obtener los últimos datos de que dispone el Departamento de Estado, e informar a la vez a Mr. Loomis que había recibido informe por correo de sus agentes en Bogotá, avisándole que la mayoría de la Cámara de Representantes colombianos favorece la ratificación del tratado Hay-Herran tal como está concebido y que en el Senado, en donde al comienzo de la discusión la mayoría era opuesta a la ratificación sin modificaciones, ahora la 3ª parte de sus miembros estaba a favor de la ratificación sin alteraciones.

Beaupre, Ministro americano en Bogotá, ha cableografiado al Departamento de Estado noticias desconfiadas respecto al tratado del canal. Dice el Ministro en su cablegrama que la comisión encargada del estudio del tratado recomendaba varias modificaciones, entre ellas el aumento del precio que debe pagarse por la concesión del canal. El precio que debe pagarse a Colombia fue uno de los puntos que casi hace fracasar el tratado del canal en el Senado americano que era suficiente los 10,000,000 que debían pagarse a Colombia al cambiarse.

Francia

París 14.—Al continuar hoy el juicio de la familia Humbert, Mme. Teresa siguió interrumpiendo las actuaciones, haciendo gran dificultad el juez en tener que as mantuviera tranquila. Al acusar al prestamista Callesiano, ladrón y usurero, declaró que esperaba salir del tribunal con la frente serena y completamente vindicada. Si se me condena, agregó, no sobreviviré a la deshonra. El médico que asiste a Mme. Teresa dice que está sufriendo un fuerte ataque la semana pasada, y que ha habido gran dificultad en aliviarla para que pudiera asistir al juicio. Un paje de la mansión Humbert declaró que los hermanos Crawford visitaban la casa constantemente y a menudo dos veces diarias, y que éstos no tienen ningún parecido con Romain sin con Emilio Dararino.

Italia

Nápoles 14.—Un cura de la aldea llamado Milone, legó toda su fortuna, unos 80,000 dólares, al Pontífice reinante, cuando León XIII estaba en vísperas de morir. Ahora que éste ha muerto, la familia del sacerdote alega que el testamento no es válido. El cardenal Rampolla ha llamado a un abogado de la localidad para que lo represente, sosteniendo que esa suma pertenece a la Iglesia, y que León XIII, como soberano Pontífice en esa época, será representado por el Secretario de Estado.

Nápoles 15.—La población está acometida de pánico, con motivo de la actividad del Vesubio. A pesar de que la lava que vomita es menos que la de los días anteriores. El cura de la parroquia y los guardianes de la ley, tropiezan con dificultades para tranquilizar al pueblo que está convulsionado por su próximo fin, al ser sepultados por la lava. Los habitantes se congregan en las iglesias y se prosternan ante los altares invocando la intercesión de la Virgen. Los templos han contribuido a aumentar el pánico. El pueblo huyó hacia los campos temiendo ser aplastado por las casas que tenían por seguro se violarían al suelo. El espectáculo que presenta el Vesubio es imponente. Algunas personas resueltas han tratado de acercarse al cráter más del prudente.

Rusia

Sankt-petersburgo 15.—Un escuadrón de la flota rusa en el mar negro ha recibido órdenes de salir para las aguas turcas. La notificación de este movimiento fue teleografiado a Sebastopol al Embajador ruso en Constantinopla. El despacho de la escuadra obedece a la intención de Rusia de obtener completa satisfacción por el asesinato del Cónsul ruso en Monastir, perpetrado por gendarmes turcos.

AVISOS

A los acreedores de los señores Barona Hnos. se hace saber: Que en el juicio de quiebra de dichos Sres. Barona Hnos. en primer lugar de acreedores, se señaló el día martes 1º de setiembre venidero, para la junta de ca-

lificación de créditos; y además, se ha pronunciado el auto que copio.—Quito, Julio 25 de 1903.—Las cuatro p.m.—Vistos: Atento lo acordado en la junta, nombrose definitivamente para Síndico al Sr. Dr. Camilo Daste, quien entrará en el ejercicio de su cargo, previas las formalidades legales, y procedáse a las instrucciones acordadas en esa junta; cítesele, pues, al Sr. Dr. Daste para los efectos consiguientes. El señalamiento de día y hora para la junta de calificación que se hará en el martes 19 de setiembre del año en curso desde la una de la tarde, publíquese en la forma indicada por el artículo 996 del Código de Comercio.—Pazmiño.—Salvador.—Proveyó el auto que antecede el Sr. Luis R. Pazmiño, Juez Consular de Comercio, en Quito, a veintiseis de Julio de mil novecientos tres, a la una de la tarde.—El Secretario.—Jácome.

Secretaría del juzgado Consular de Comercio, Quito, Agosto 13 de 1903.

Pastor A. Jácome.

IMPORTANTE

Se arrienda una casa central con muy buenos muebles y toda clase de comodidades, inclusive excusado; en esta imprenta se dará razón.

JOSÉ MARÍA JURADO

AMANUENSE TAGUIGRAFO

Adscrito a los despachos de los Sres. Dres. J. M. Borja, N. Clemente Ponce y Miguel E. Arregui, tiene la honra de ofrecer sus servicios como **Agente Judicial** mediante módica remuneración. Carrera de Junín N° 21. Quito, agosto de 1903.

Los exquisitos Turrines de Alicante, Jijona, Abellana imperial y Piñon, acaban de llegar dondo

Juan José Narváez.

Llegó Seglimg y Cellán, en paquetes de media y una libra.

Juan José Narváez

En ninguna parte puede haber el espléndido surtido de tintores pisapapeles y útiles de escritorio, que tiene Juan José Narváez.

Muy buenos resultados están dando las semillas de pastos hortalizas flores etc. que vende Juan José Narváez.

Juan José Narváez acaba de recibir un magnífico surtido de artículos de fantasía propios para obsequios, y los vende a precios reducidos.

Carlos Manuel de Murrieta

Agente Judicial

Amanuese adscrito al estudio de los abogados Sres. Dres.

AZOGA.

Oficina: Calle de Aguirre, N° 35.

Domicilio: id. Luzarraga, N° 12, entresuelo.

Guayaquil, de 1903.

CAAMAÑO JUJÓN & C

Comisionistas. Exportadores e Importadores GUAYAQUIL.—ECUADOR S. A.

Ofrecen sus servicios al comercio y público en general, para despaques de aduana, compra de lotes y pedidos a Europa y E.E. UU., de toda clase de mercaderías, maquinaria y artículos de uso personal.

Para pormenores, diríjirse al representante Sr. Ernesto Stagg en casa del Sr. Manuel Jijón Larrea, Carrera Surra, N° 11, 6 a la oficina del mismo Sr. Jijón Larrea.

Librería Americana

NOVEDADES.

- Mera (Juan León) Tijeras y plumadas, 1 tomo rústica. . . . \$ 1,40
- Beschelre. Dictionnaire des huit mille verbers usuels de la langue française, 1 tomo pasta de cartón. . . . 1,00
- Larousse. Petit dictionnaire encyclopedique, tomo rústica. . . . 3,11
- Valdeck. Rousseau Action republicaine et sociale, 1 tomo rústica. . . . 2,00
- Pierre Loti. L'Inde, 1 tomo rústica. . . . 2,00
- Michel Provins. L'entrainement, 1 tomo rústica. . . . 2,00
- Jean Bertheroy. Le Jardin des Tolosais, 1 tomo rústica. . . . 2,00
- Boissier. Tacite, 1 tomo rústica. . . . 2,00
- He llegado ya Carrera. Derecho Criminal q'se había agotado. Los dos tomos a la rústica se venien en. . . . 5,00
- También han llegado ya la renombrada obras: Claude. La electricidad al alcance de todos, 1 tomo pasta de tela. . . . 4,00
- Cherriwy. Diccionario de medicina popular. 2 tomos pasta de tela. . . . 18,00
- En la Librería se venden los tomos V, VI y VII de la Historia del Ecuador por el Sr. González Suárez, a la rústica los tres en . . . 8,00

AVISO IMPORTANTE

El Dr. José María Guerrero vende una hermosa hacienda llamada Pachipi, situada en las parroquias de Mindo y Gualea; su extensión más de cien caballerías, de la naturaleza montañosa, con chacras de árboles de cañi, cacao, maderas finas de construcción; y en la descubierta, caña de azúcar, plátano, yuca, & c.

La persona que interese puede arreglarse con su dueño, en su estudio caso de los herederos del Dr. Pablo Herrera N° 65, carrera García Moreno, de una a dos de la tarde.

Además, el mismo propietario ha resuelto vender una gran parte de su quinta "El Consuelo" situada en la parroquia de San Blas, sitio Guancule.

El interesado puede arreglar el negocio en su estudio arriba expresado.

MANTEQUILLA

de inmejorable calidad y a precio reducido, se vende todos los días en la casa del Sr. D. Roberto Ponce, (carrera Venezuela, No. 44).

BUEN NEGOCIO

Se solicitan por cuatro años \$1. 800,00 a mutuo con hipoteca sobre fondos valiosos. Se reconocerá el interés del 1% mensual, sobre este capital.

La persona que desee colocarse puede dirigirse al Regente de este periódico, quien dará amplios pormenores.

Quito, Julio de 1903.

¡OJO! ¡OJO!

Trenzas, flecos y géneros de color para cortinas y forros de muebles, vende Gabriel Unda, (Esquina de San Agustín).

Cápsulas legítimas para revolver Smith & Wesson, leontinas de reloj para caballeros y señoras, fletes, cartones y papeletas de cuero, alfileres de oro para corbata, prendedores para señoras, guetos, muñecas & c., en la Peluquería Francesa de Maldonado y Cevallos.

Se necesitan tres mil sueros á mutuo mediante buena hipoteca. Las ofertas pueden dirigirse al Sr. Dr. D. Luis A. Salazar, quien tiene instrucciones del interesado.

meta, cuando Nina y El Roto llegaron á 6 ta.

El Presidente del Directorio, conforme al reglamento, declaró distanciada á Bonheur, y la excluyó de la segunda serie. Pero esto es poco, muy poco; y habiendo como hay seguridad de que la Bonheur perdió porque se la hizo perder, conviene que se aplique al responsable, aquella otra disposición, que dice: "Todo caballo debe correr para ganar. Los Comisarios castigarán la violación probada y fehaciente de este artículo, con expulsión del jinete, del preparador ó de ambos. Si hay constancia probada y fehaciente de que el dueño tenga parte en esa violación, será inscrito en la lista de forajidos."

Si no se impiden los robos, el público abandonará esos espectáculos.

Patros.—Los hay, hasta en la Policía; pues, no llegan siempre á su destino los tres ejemplares de "La Ley" que mandamos allá, según lo dicen los interesados.

Congreso Pleno.—[Sesión del día 13]. Abierta la sesión, se leyó el oficio en que la Corte Suprema comunicó la remisión de 16 paquetes que contenían el resultado de las elecciones para Vicepresidente.

Designados para escrutadores los Sres. Andrade A., González Córdova, Concha Julio y Andrade Marín. Se procedió á la apertura de los paquetes correspondientes á las provincias del Carchi, Imbabura, Pichincha, León, Tungurahua y Bolívar. Verificado el escrutinio, resultó que D. Alfredo Baquerizo había obtenido, en dichas provincias un total de 7.963 votos.—Se levantó la sesión.

Social.—Sigue enferma, de gravedad, la respetable Sr. Doña Teresa Donoso de Freije. Hacemos votos por su restablecimiento.

Rapazadas.—Segundo Naranjo y Luis Hidalgo, vendedores de periódicos, se hallan presos, por haber dispuesto de \$7 7 el primero y de \$13 el segundo, de los fondos de "La Patria". Los respectivos padres han sido condenados á pagar esas deudas.

Enfermo.—Lo está el Sr. D. Enrique Moreno, Director del Conservatorio de música y declamación. Lo desamos pronta mayoría.

Consignación.—Uno de los Padres del Seminario Menor, con signó ayer, en la Policía, una cabaña de doble, que había encontrado en uso de los corredores de dicho establecimiento.

Viaje.—Ha salido, para Guayaquil, el Sr. D. Segundo Alvaraz Ariza. Quié pue de cumplir de fidelidad, en su nueva residencia.

Fuente.—El sábado próximo pasado, Mr. Hallock, á nombre del Gobierno, recibió el puente que las Sres. Eudora Andía y Francisco Smith han colocado sobre el río Guallabamba. Cerramos que han visto esta construcción, aseguran que es buena.

Ropa.—Ayer fué capturado J. M. Cajas, por hallarse en su poder varias piezas de ropa del Sr. Rafael Morrey.

De milicia.—Se ha dado de baja, en el Colegio Militar, á los

alumnos Carlos Salas y José R. Cueva, por enfermos.

Mejoría.—Ha mejorado, notablemente de su enfermedad la Sra. Doña Rosario Donoso de Valdivia. Nos alegramos.

Plenipotenciario en ciernes.—Dícese que el Sr. Carlos Freije Z. anda ampeñándose en que, cuando termine su Vicepresidencia, se le nombre Ministro Plenipotenciario del Ecuador ante cualquiera de los Gobiernos europeos.

Imprenta.—Nos han contado [y no es inverosímil] que "El Protector", semanario de D. Miguel Aristizábal, se publica con tipos de la imprenta de la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, que han sido enviados oportunamente á Ibarra.

Decoraciones.—Ayer, á las cinco de la tarde, fracturóse una pierna el menor José Sandoval, á consecuencia de una fuerte caída que sufrió en San Blas.

Igual avería tuvo Juan Soza, á las seis de la noche; por haberse atropellado una recua de mulas; que conducía el mismo Soza.

Remitidos

Como no leo el periódico titulado "El Derecho", que tiene poca circulación en este lugar, tardé ha llegado á mis noticias la nueva publicación que ha hecho Pedro P. Jijón sobre la calumnia de haber atentado yo contra la vida del Sr. García Moreno. Un artículo de Quito, amigo mío, tuvo la bondad de hacerme decir que Jijón había publicado como prueba de sus afirmaciones una carta del Sr. D. Rafael Arellano, y que convenía á yo darme una explicación acerca de lo que en dicha carta se aservera. Busqué entonces en las Bibliotecas del Colegio Nacional el tal periódico, y vi en él la carta que había presentado D. Roberto Andrade, á quien, día de paso, dejo con toda su gloria, nada envidiable por cierto, de Bruto romano.

El contenido de tal carta es falso en todo. El Gral. Rafael Arellano, por motivos que él se sabe, no estuvo el año 62, cuando la batalla de Tulcán, en ese lugar ni fue, por tanto, mi compaño en aquella época, como dice Jijón, ni fue detratado con el Sr. García Moreno, como lo dice Arellano. Permanecí éste en la provincia del Tungurahua, donde yo vi, en el pueblo de Quero, después de mucho tiempo de los acontecimientos de Tulcán. No hubo, pues, por lo mismo, ni pudo haber habido, la reunión en Peguche, de que habla el Sr. Arellano, quien no cita siquiera uno de los varios patriotas que dicen que concurren á esa reunión de conspiradores.

Narraré con franqueza y igualdad aquello en que consistió anaxta conpiración el año de 1862. Después de los sucesos de Tulcán, consideramos despectivo para el honor nacional que se le dieran al Sr. D. Julio Arboléda las armas que debían entregarse en ese lugar; y con el Sr. Don Juan José Ribadeneira, patriota como el que traer y ocultar las armas que luego le harían á Ibarra, para, pasar á Tulcán. Con este fin comprometimos al oficial que con una pequeña escolta hacía de guarnición en la plaza, y contábamos también con el asentamiento y cooperación de otros amigos. Llegaron las armas, conducidas si mal no recuerdo, por un Comandante Celestino Lara; mas el oficial comprometido entró en terreno y se negó á cooperar.

Como al intento de obtenernos de las armas había tenido algunos publicistas, teníamos ser aprendidos, y en marchamos á Peguche, que se halla muy

cerca de Otavalo. De Ibarra nos avisaron que salía una escolta á Otavalo; y creyendo que irían á tomarnos, nos retiramos á la hacienda del páramo, denominada "Cambagán". Allí estábamos que la escolta estaba en Otavalo, y no considerándonos seguros en esa hacienda, nos trasladamos á "Epifanía", perteneciente como á otras mencionadas, al Sr. Don José Manuel Jijón. Después de algunos días, y sin poder ya saber nada en ese desierto, resolvimos bajar á "Imantag", donde se suponía que el Comandante Lara había regresado á Quito, y venido como Comandante de Armas el Comandante Manuel Salazar, amigo nuestro. Una noche salimos á Ibarra, hablamos con él, y nos dijo que no había recibido orden ninguna contra nosotros, y que ni el Sr. Comandante Lara le había dicho nada sobre el particular; que, con todo, sería prudente que permaneciésemos ocultos, hasta desahuciarlo que hubiese. Volvimos á "Peguche", de donde el Sr. Dr. Juan José Ribadeneira escribió al Sr. D. Manuel Jijón lo que yo había pasado, y le comunicó que estábamos en su hacienda y que los teníamos que teníamos. El Sr. Jijón le contestó, que estuvieráramos tranquilos, que nadie nos molestaría; y le propuso que administrara sus haciendas de Otavalo. El Sr. Ribadeneira aceptó la administración de ellas.

Si sería siquiera verosímil que Ribadeneira, el prototipo de la caballerosidad y la delicadeza, hubiese consentido en convertir la casa de su benefactor, en el momento mismo que recibía el beneficio, en asiento de conspiradores para atentar contra la vida del Sr. García, amigo del Sr. Jijón; del Sr. General Flores pariente del Sr. Jijón, y del Sr. Arboléda, que tal vez ya no existía. Porque, viendo ésta que no se entregaban las armas, marchó precipitadamente á incorporarse con las tropas que había dejado en Popayán; en el camino supo que habían sido batidas, y en su viaje de regreso fue asesinado en Borroneos. Por otra parte, habría sido hasta ridiculo que tres jóvenes, entonces sin prestigio ni fortuna, tratáramos de atentar contra personas de tan alta importancia.

La evidencia se impone; y los hombres honrados é imparciales juzgarán de parte de quien está la verdad.

El Sr. Gral. Arellano, con el transcurso del tiempo, tal vez ha olvidado los hechos y personas; quizá con otros de sus principios é ideas, haya pensado en los planes á que se refiere, en los cuales yo no he tenido ni he podido tener participación alguna.

Así, con la verdad, contesto al voto del Sr. Pedro P. Jijón y á su documento autorizado é irrefutable.

Publico en seguida las cartas de los señores Comandantes Nicolás Burbano y Facundo D. Acosta, que confirman mis asertos.

Vicente Fierro.

Tulcán, Julio 7 de 1903.

Er. General D. Vicente Fierro.

Ibarra.

Mi estimado Sr. General:

Muy pocos seremos los que sobrevivamos ya, y que podamos jurar que somos los ambrosiosos invasores que en el año 62 desolaron este país. El Sr. D. Julio Arboléda jefe de aquellas fuerzas atacó á las tropas de Gobierno que estaban en esta plaza, con más de cuatro mil hombres y como sólo eran mil los que nos defendíamos, no pudimos resistir, y el Sr. García Moreno se vio obligado á hacer tratados.

Con respecto á lo que pregunta, del Sr. Gral. D. Rafael Arellano, si estuvo ó no en este lugar, le diré:

El Sr. Arellano no estuvo en este lugar y por consiguiente no tomó parte en el combate habido el 31 de Julio del año 62, porque me encontraba en la provincia del Tungurahua.

En cuanto al Sr. Arboléda después de lo estipulado con el Gobierno, pasó á Carlemae y permaneció allí (con ochocientos hombres), á esperar la cantidad de armas que el Sr. General Arellano ofreció dar, y cuando llegaron se presentó á recibirlas; pero el Sr. Jefe Político D. Manuel Alomía se negó á entregarlas, manifestándole que no tenía orden oficial

del Gobierno, y que solamente había recibido carta particular del Sr. Gral. Morrey ordenándole las entregas. Regresó el Sr. Arboléda á Carlemae, y como no tenía que véndose burlado nos íbamos para llevarnos las armas, nos retiramos todos los de esta población y las ocultamos hasta que pasase el riesgo. El Sr. Arboléda me escribió que el Sr. Arboléda, desengañado y viendo que no le entregaban las armas se fue para Popayán á reunirse con el ejército que tenía allí; mas no llegó porque en el camino se dio cuenta que estaba estado con el ejército del rotado por los fusiles del Gral. Morrey, recibidos á Pasto, y en Borroneos fue asesinado el 12 de Noviembre del mismo año.

En cuanto el Sr. Gral. D. Manuel Salazar llegó en aquella época no estuvo tiempo de verlo porque se regresó al Sr. Jijón así contestó un apreciable, invaga de ella, el uso que más la convenga.

Nicolás Burbano.

Tulcán, Julio 7 de 1903.

Sr. General D. Vicente Fierro.

Ibarra.

Estimado General y amigo:

Tengo plena satisfacción en saludar á Ud., y dar contestación á su apreciable de fecha 2 del que cursa, de la manera siguiente:

A la primera pregunta: El Sr. Rafael Arellano, hoy General de la República, no estuvo en este lugar sino en la provincia del Tungurahua, cuando el combate con las fuerzas de Don Julio Arboléda, asesinado el 31 de Julio de 1862, y claro es, que no tomó parte en ese combate. Es positivo que yo, mi finado hermano Estanislao en compañía de muchos paisanos caímos presos en el cuartel donde habíamos la última resistencia por defender el honor nacional. A la segunda: es cierto que después del combate y pasados algunos días, vino de Quito el Dr. Rafael Carvajal, Ministro del Gobierno de García Moreno, quien hizo arreglos con Don Julio Arboléda; entonces salió libre el señor García, habiéndole ofrecido una cantidad de armas, hasta que éstas llegaron de Quito esperó el señor Arboléda en Carlemae, y cuando supo que estaban en este lugar, vino á llevarlas, haciendo traer muchas bestias de carga; y como el Jefe Político señor Manuel Alomía se opusiera á entregarlas, evadidos con pretextos, y uno de ellos fué, no tener más orden que una carta particular del Sr. García Moreno y que no las entregaba sin haber orden oficial. El señor Arboléda después de muchas exigencias se regresó á Carlemae, viendo que no podía conseguir que se le entregaran las armas. Como el señor Alomía estaba solo, le acompañáramos muchos patriotas, creyendo que el señor Arboléda regresara con la fuerza armada, nos retiramos las armas entre todos los paisanos y por la noche las ocultamos para evitar se las llevara por la fuerza; mas como no regresó Arboléda, volvimos á reunir nuestras armas, las que se regresaron á Quito por orden del Gobierno cuando se acabó el riesgo. El señor Comandante (hoy General) Manuel S. Yépez no estuvo en esta época porque marchó anterior al momento en que yo estaba en la batalla con Arboléda, á la fuerza; así es cierto que cuando yo pedí obtener las armas al señor Arboléda marchó para Popayán á incorporarse con fuerzas que tenía en esa plaza; pero se regresó del camino porque supo que esas fuerzas fueron derrotadas por los Tatinientes de Mosquera en el regreso y al pasar por la montaña de Borroneos fué asesinado por Juan López el 12 de Noviembre del mismo año.

Por ser esto verdad; pudiese hacer de ella lo que la convenga á Ud., señor General.

Cumple con lo que Ud. le pide y queda siempre á su orden su muy afectuoso amigo y seguro servidor.

Facundo D. Acosta.

Querido que venga la vejez odiosa. Y en este estampo ¿no omiteos huelga? ¿No era más bien que envolver la hermosura?

(Quintana).

Sólo á un poeta, á un gran poeta poderíamos pudiera esta impiedad bellísima: ¡muera más bien que envolver la hermosura!

Como humildes prosistas juzgamos que estas plantas que son adorno y esperanza de la sociedad—infancia, niñez, juventud—deben recorrer la órbita que les trazó Naturaleza: crecer, florecer, dar frutos sazonados y luego al adifés á la vida, dejando en torno, al filo de ellas semillas de felicidad; de felicidad completa, esa que no se concibe sino en el armonioso enlace de la educación con la instrucción, del trabajo con la honra, del bienestar con la moral, de la constitución sólida de la familia bajo el yugo delicioso del amor en sus modificaciones más grandiosas: amor á la esposa y los hijos, amor al trabajo, amor á la religión del honor, amor á la Patria, y sobre todo amor á Dios!

No, la vida en cualquiera de sus irradiaciones no es para cortada; en capullo en flor longevidad, acandilado en partes esenciales de ella. Cuando hoy más bello que nunca es esa rueda de hijos, nietos y biznietos que los adorará! Así murió mi santa madre.

La sociedad que así Desarrolle, ama y multiplicación de la patria un drágras: suma de hogares. Cuales son las familias tales son las sociedades políticas. No es el genio, un hombre solo,—Hácese César, Napoleón, Bolívar ó García Moreno, que el impime carácter y movimiento á la comunidad, sino la prepotencia de las costumbres. Y las costumbres, buenas ó malas, brotan de las familias que dan la ley á la sociedad, por la posición que en ésta ocupan.

Las familias, modelos son las que elaboran en silencio la grandeza de las naciones. Cuando un miembro de una de ellas usa en su hogar, en la familia, en el hogar, un símbolo de felicidad doméstica y pública. No son riquezas, no títulos honorarios los que constituyen la aristocracia de la sociedad; sino la educación más perfecta, el cultivo más esmerado del honor y el deber.

Una de estas familias en la sociedad ecuatoriana, es la que fundó el Sr. Dr. D. José M. Bustamante, "el primer jurista consulto de la República," no sólo por la ciencia sino por la probidad ejemplar, á juicio de los que miran en fondo de los hombres y las cosas.

Acaba esta familia de ser herida por la degradación. La señorita Romana, hija del Dr. Bustamante, adorno y lujo de los salones más aristocráticos de esta ciudad, es una niña. Desvanecida hermosura, inocencia, virtud; herencia de sus padres, rasgos distintivos de nobleza en la verdadera acepción de esta palabra!

Quito fué de belleza en la mujer; y lo es. Bustamante era bello entre las bellas hijas del Pichincha. Orecta; y cada búrta daba toques de perfección en esa hermosa realidad por la pureza y la seriedad más angelical de la inocencia en formas hebeceiras.... Qué hubiera sido allá en sus 25 años de edad, cuando la mujer ha llegado á la cumbre de sus perfecciones físicas!

No sólo bella, sino virtuosa. Están de sus padres: factor de esta producción grandiosa que se llama educación, perfeccionamiento del organismo social por medio de la cultura más esmerada; cultura que se adquiere en sus escuelas y colegios, sino en el hogar,—templo en el que se adora á Dios con la práctica de todas las virtudes.

En plena salud le cae el genio de la destrucción y apaga en ella el fuego de la vida! Ciencia, arte, astucia, fealdad de una madre modelo, todo se estrella contra los águeros de la Providencia.

No sería este el caso de interrumpir en justificada inocencia, de interrogar á Dios con el divino Omédelo?

"Dime, faltaba este ángel á tu Ciel!"

SOBRE LA TUMBA

DE LA SEÑORITA RAMONA BUSTAMANTE

Bella es, bella fué, la que así bella:

ABRILIO ORTEGA. Quito, agosto 18 de 1903.

LA ELEGANCIA

PELUQUERIA Y PERFUMRIA FRANCESA DE MALDONADO Y CEVALLOS

En este acreditado establecimiento encontrará constantemente su numerosa clientela un completo y variado surtido de mercaderías especialmente en los siguientes artículos:

Ternos de color de calzoncillo y camiseta de hilo de Escosia, Camisas blancas y de color, cuellos y puños varias clases, camisetas, calzoncillos, calcetines, medias para Sras. y niños, variedad de calidades y precios, corbatas de toda clase, ponchos de lana, guantes de cuero de ante, de cabritilla y piel de Suecia, para caballeros y Señoras; sombreros de pañoy de paja, paraguas de seda con barilla nickelada y otras clases, sombrillas, bastones, broches para el cuello, pecho y puños, gemelos, cortaplumas, nabajas de barba, bien finas y garantizadas; canastitos de mimbre varios tamaños; cuadros, espejos, fuegos de loza para laboratorio, y muchos artículos más, todo á precios sin competencia.

OBROS QUE SE HAN

EN LA

Librería Católica, sita en el portal del palacio Arzobispal

Obras escogidas de D. Manuel Bretón de los Herreros, de la Academia Española, 2 tomos, pasta	\$: 8
Obras de Fr. Vicente Solano, precedidas de la biografía del autor, por Antonio Borrero, 4 tomos, pasta española	14
Obras en prosa de D. Diego Hurtado de Mendoza, 1 tomo, pasta	2
Obras completas del Dr. D. José Modesto Espinosa, 2 tomos, pasta	2,40
Obras de Julio Verne, 7 tomos en folio, pasta, tomo de tafilete	95
Obras de Vilgilio, traducidas en verso castellano, por D. Miguel Antonio Caro, 8 tomos pasta	7
Obras políticas, históricas y críticas de D. Francisco de Quevedo, 2 tomos, pasta	4
Obras satíricas y festivas de id. id. 1 tomo, pasta	2

Obras escogidas de Diderot, precedidas de su vida, por Madame de Yan-doul, su hijo, 2 tomos, pasta	\$: 4
Obras de Don Antonio de Trubea	} Varios tomos y títulos.
Obras de Fernán Caballero. Obras de D. José Selgas. Obras de María del Pilar Sinisés.	
Sátiras de Juvenal y Persio, retraducidas versos castellano, por Carmona y Vigil, 1 tomo, pasta	2
Cristóbal Colón y el descubrimiento de América, por Alejandro de Humboldt, 2 tomos	4
Eglogas y Geórgicas de Pablo Virgilio Maron, traducidas en versos castellanos, por F. Hidalgo y M. A. Caro, 1 tomo, pasta	2
Historia de la conquista de Méjico, por D. Antonio de Solís, 1 tomo, pasta española	8,20
Estudios críticos acerca de la dominación española en América, por el P. Ricardo Capps, 8. J. 26 tomos, pasta española	22
Historia de la música, por	

H. Lavoir, 1 tomo; pasta de tela	\$: 2,30
Historia de las Misiones de la Compañía de Jesús en el Marañón Español, por el P. José de Chantre y Herrera, 1 tomo, pasta española	4
Revolución francesa, por M. A. Thiers, 8 tomos, pasta	16
Historia del Consulado y el Imperio. Continuación de la Historia de la Revolución francesa, por A. Thiers, 18 tomos, pasta	68
Historia de la Revolución de Inglaterra, por Lord Macaulay, 4 tomos, pasta	848
Historia del reinado de Guillermo III. Continuación de la Revolución de Inglaterra, por Lord Macaulay, 6 tomos, pasta	9,00
Historia de las variaciones de las iglesias protestantes, por Monseñor Jacobo Benigno Bossnet, 2 tomos, pasta española	4,50
Historia de la filosofía por el P. Zeferino González, 4 tomos, pasta española	12
Historia del Ecuador, por el Ilustre Sr. Obispo Dr. D. Federico González Suárez	

ran. Tomos 8º, y 6º y 7º en rústica	\$: 5
Mundo físico, por Amadeo Guillemin. Traducción de D. Manuel Aranda y San Juan. Gravada, graitrición, lat, enler, electricidad, magnetismo etc., ilustración completa de numerosas vistas intercaladas en el texto, 8 tomos, pasta de tela, planchas doradas	50
Obra de gran importancia	
Apologie du Christianisme au point de vue de la civilisation par Albert Marie Weiss, 10 tomos, pasta, tomo de tafilete	\$: 40
Tomos 1º y 2º. L'Homme complet	
3º y 4º. Humanité et Humanisme	
5º y 6º. Nature et surnature	
7º y 8º. La Question sociale et l'ordre social en institutions de sociologie	
9º y 10. La Perfection	

Vida de León XIII escrita con anterioridad y aprobación del Sumo Pontífice, por Bernardo O'Reilly, 1 tomo, edición con mangal-ficos grabados al acero. \$: 5

Nota.—La Librería Católica recibe libros á comisión y, además, compra toda clase de libros, para lo cual pedes hablar con el autor que se halla en dicha librería.

En la misma librería se encuentran varios útiles de escritorio.

José M. Ortí.

TABLAS

de todas dimensiones y de las mejores maderas, muy bien acortadas y cepilladas á máquina, vende

S. Ordóñez M.

en su casa de habitación, carrera de Bolivia, N.º 28.

También tiene pilares, tablonas, a fajas, etc.

Ejecuta pedidos por madera de dimensiones especiales. Las máquinas que ha planteado recientemente, son del mejor sistema moderno y de tal capacidad que puede proveer de tablas de toda clase y á la mayor brevedad, á los que soliciten.

Novedad del día

En el almacén de A. Estupinán

RECIENTE HAN LLEGADO

Cartas con flores de seda para felicitación y bautizo, por decenas, precio barato.
Gran surtido de corbatas negras y colores.
Jabón de Piura legítimo, por mayor y menor.
Bacinillas, jarras y lavaceras.
Ollas negras de acero, á 50 centavos N.º.
Cacerolas y ollas de acero, con agarrador, á 40 centavos N.º.
Cáceros blancos, finos, sin goma, varias marcas.
Gasa fina y ancha, para cortinas.
Ollán blanco á \$: 4 pieza, y 20 centavos vara.
Y una infinidad de otras mercaderías.

OJO

Se vende un magnífico coche, en esta imprenta se dará razón.

Legalidad, Igualdad e Integridad

En el almacén de A. E. Estupinán, han llegado las siguientes mercaderías:

Género blanco, fino y ancho, á 7 sueres pieza y á 7 cuartillos vara.
Percales finas, á 25 centavos vara.
Jabón de Piura, está al llegar.
Jabón de Reuter legítimo de los Estados Unidos, á 60 centavos.
Id. por docenas, á \$: 6,80
Y muchos otros artículos.

ATENCION

Un gran surtido

de sombreros pa-

ra hombre acaba

de recibir

RICARDO VALENZUELA